

福岡大学医学会ニュース

福岡大学医学会
福岡市城南区七隈
福岡大学医学部内
印刷 凸版印刷株式会社
福岡市中央区渡辺通り 2-1



医学部 10 周年記念特集号



十周年記念会会長 西園 昌久

創立十周年について

本日、一采費各位のご臨席を賜り、教職員並びに関係者一同相集い、福岡大学医学部十周年の記念式典を行います。ご来賓の皆様には、ご多忙の中にご出席いただき心から厚くお礼申し上げます。創立以来十年と申しまして、それは各般的にはほんの微々たる期間であります。しかし、考えようによりましては人の一生のはじめにも等しく、未来に向って未水く

本日、一采費各位のご臨席を賜り、教職員並びに関係者一同相集い、福岡大学医学部十周年の記念式典を行います。ご来賓の皆様には、ご多忙の中にご出席いただき心から厚くお礼申し上げます。創立以来十年と申しまして、それは各般的にはほんの微々たる期間であります。しかし、考えようによりましては人の一生のはじめにも等しく、未来に向って未水く

常には発展せねばならない私ども医学部の性格を決めるきわめて重要な章の期でありました。まがりなりにも「まごころ」をこめて、は皆様の指導のたまものでありあつくお礼申し上げます。

私どもの医学部は福岡大学を真の総合大学として完成させるためにとする学内の強い理念と、本日「臨席下さいました」一采費の方々に代表される社会の皆様のご支援のおかげで、数多くの他の教職員

の皆さんもそれぞれの事情はあれど、私どもの味方として、仲間として参加して下さいました。

また、学生諸君が、世の中に学部創立と発展のために用意されたもののように思われます。

課題は山積しております。重ねて一采費各位の将来にわたる指導をお願い申し上げます。教職員一同は明日を信じて更に精進してまいります。

ともかく十年がたちました。天の時、地の利、人の和という言葉がありますが、これは私も医学部の創立と発展のために用意されたもののように思われます。

課題は山積しております。重ねて一采費各位の将来にわたる指導をお願い申し上げます。教職員一同は明日を信じて更に精進してまいります。



十周年記念会名誉会長 樋口 謙太郎

医学部創設時の回想

私が九公在職中（昭四十五）福岡大学に医学部の新設が企画された。その準備のため協力を求められた。実は福岡大学の名は知っていたが、「どこにあるかも知らなかったし、もちろん訪ねたこともなかった。初めてみる福岡大学は予想を遥かに越える宏大なものであった。たしかこの七隈の丘はもともと夕又の棲む未開の土地であったはずである。いつの間にか八学部、二万余人の学生を包摂する学園都市に変貌していた。

はなしを聞くと、福岡大学に医学部を増設する計画は早くからあったが、他の学部と違って大変な費用を要するし、かつ大学紛争のあり、活発な活動を展開した医学部は敬遠されて延々となっていたとのこと。さらに設置場所もあちこち物色されたうえで構内の未利用の土地に決まったのは最後だったといふ。ゆえに敷地としては充分でないらしいが、新設に当たって私に課せられた使命は、スタッフおよび病院の設計、設備、組織作り、カリキュラムの作製、あるいは完成までの代用病

院の問題などであった。そして私が参画したのは昭和四十五年も暮るころで、認可申請の予定日まで一年をその余裕がなくなってきた。この重大な任務が果しうるか否か自信は全くなかった。

まずスタッフの問題だが、全国公募の形式はとったものの、実際は九大医学部にすっかり負んぶした形になった。当時九州には新設の医大の計画はなかったし、九大には優秀な教授ならびに助教授の候補者が温存されていたことが幸であつた。もちろん久大を他からも採用したが、その多くは九大出身者であり、純粋な他大関係者は極く少数になった。しかし選考過程には迂曲折があり、人事のむつかしさを痛感させられた。盛夏の頃、設置審議会の各専門委員を歴訪したこともあった。結局文部省の審査に当たっては一度でハスして安堵の胸を下した。

もう一つ厄介な審査は私立大学審議会による資金計画である。その際借入金でなく、一定の自費資金が必要であった。もちろん学校法人としては相当の資金を保有していたが、さきにも述べたように医学部新設については学内の反対

があり、他学部には絶対に迷惑をかけないことを条件として承認された関係で、福大の資金をそのまゝ流用できない悩みがあった。ゆえに医学部設置についての期成会ないし後援会が組織され、有志からの寄附が要請された。他の新設医大におけると同様に、この点疑問を抱いた。たゞであるが、それにも拘わらず設立資金についての審査の方も又何なしに合格した。

設計については、はじめは充分余裕をもたせ、ベースが考えられしたが、実際は大幅に制限された。スタッフに予定されたメンバーには当然のことながら開学準備には積極的協力してもらい、週二回九大の東愛司や同窓会館に集まりいんを相談して来たが、その設計については慎重に検討してもつたつもりであった。しかし完成の直前になると手直しや増設の要求が次々に出て来て予算を遥かに越えてしまい、当局よりお叱りを受けた。器械、器具の備付けについても同様であった。

組織体系については、はじめ医学部のみは他の学部と併列せず、福岡医科大学とする案を主張した。医学部新設に当たって私なりに心配の種であったのは、解剖屍体と看護婦とが果して必要数集めるであろうかということだった。いろいろと対策を講じたが、結局蓋をあけると心配であった。

また代用病院の香椎病院は福大とは別の組織の医療法人とし、私が院長になった。九電病院を引継いだもので、職員は全部そのままのままでした。

福大医学部の創設から今日までの歩みを顧みると、当初は試行錯誤の連続で、苦しみも深かっただけに、創立十周年を迎え、基礎が定まり若いエネルギーで発展の一途を辿っている現状をみると嬉しい極みである。それについても残念なことは、創立にあたって苦勞をとらした松津、今井の両教授がごめり、ともに十周年を祝うことができない点である。

（その他思い出は次から次に出てきて、指定された紙数では盛りきれない。九大医学部同窓会のために応じて、その機関誌『学士』に少し詳細な記述をした。また本稿の一部は学生が出した福大医学部十周年記念誌にも投稿した。）

通過儀礼

十周年記念会 朝長正道



人間の一生は儀礼に始まり、儀礼に終る。子宮の中でやっと思ふ...

ふしめとけじめ

十周年記念会 曾田豊二



十年間たつと、その年が大切な節目の時になつてゐると思はれてゐる...

創立十周年記念事業の準備・実行について

重松峻夫

十周年記念会 実行委員長

福岡大学医学部が昭和四十七年四月に創設されて今年で十周年を迎えた...

福岡大学医学部創立十周年記念事業内容

昭和五十七年七月二、四日の三日間

第一会場 福岡国際センター

第二会場 福岡国際ホール

記念行事

第一会場七月二、三、四日

第二会場七月二、三日

健康相談 三日間

心臓病 三日間

成人病 三日間

婦人科 三日間

小児科 三日間

産婦人科 三日間

精神科 三日間

皮膚科 三日間

泌尿科 三日間

眼科 三日間

耳鼻科 三日間

歯科 三日間

理学療法 三日間

作業療法 三日間

健康講座 三日間

シンポジウム 三日間



色々の問題を含みながらも、兎に、準備等に献身して下さった池田次長をはじめとする医学部事務の皆さんに深甚の謝意を表します...



左 上 記念講演会での活発な質疑応答
右 上 記念式典会場開会式 左から石田正太郎県医師会長、福田利光西日本新聞社社長、樋口謙太郎名誉会長、西園昌久会長、阿部輝明市医師会長
左 中 卒業生によるパネル展示
左 下 人工蘇生法の実習風景
右 下 同窓会発会式 山寄節会長の挨拶



一般医を教育するに当たって最低限必要なことは、救急蘇生が出来ること、正常分娩を介助出来ること、および救急患者の初期治療を誤りなく遂行出来ることである。そのためには、患者数も多く、救急医療を行っている病院が望ましい。中部病院は、これらの条件が整っており、米岡統治下時代「コールド博士」によって卒業修習の基本が確立され、ひきつぎ現在まで一般医の育成を目的として教育が行われている。卒業教育に必要な条件としては、研修者の生活費と宿舎を提供すること、優れた指導医が常勤し、教育に必要な患者数が十分確保されていること、ローテーションによって広い知識と技能を実践的に供給することが大切である。中部病院は、将来改善すべき幾つかの問題点はあるが、わが国における一般医を養成するための卒業教育としては、もっとも優れた方式で実をあげていると思う。



(二) 卒業教育の実際とこれからのあり方
沖縄県立中部病院外科部長 真城優夫



(前頁下面より)
産医療体制が不備であるとはいえず、民間の活力を利用した医療システムは、医療が国民の身近に存在しているといえる。今後、医療供給体制、マンパワー、医療経済など、難しい問題もかかっているが医療需要は増加の要因が多い。医師急増時代への突入、低医療費などの予測される医療環境に対し、医師自身が自信を失っているようにみえる。将来を確信して、医療に対する信頼感を回復することが義務である。

「母子の健康」シンポジウム
七月二日午後一時三十分あり、小田嶺一教授司会のもと、つきとぎの四氏の講演が行われ、その後約100名の聴衆との間に活発な質疑応答がくりかえされ、午後四時散会した。
(一) 妊産婦の保健
産婦人科 金岡勲助教授
妊婦にとって必要なのは、①健康の維持、②健全な環境、③安定した家庭、④調和のとれた食事、⑤規則正しい生活、⑥定期的な検診などである。検診のさい、血液型、貧血の有無、肝・腎機能、検

健康講演会

と き 昭和五十七年七月一日
と ころ 福岡国際ホテル

尿、血圧、ガン検査、体重測定などが行なわれる。最近、STOR-CH感染(梅毒、トキソプラズマ風疹、サイトメガロ、肝炎)が問題になっているが、これらの検査も必要である。喫煙、飲酒、薬物放射線の害についても留意しなければならぬ。妊娠中も、出産後も、母子のきずな、スキンシップは極めて重要である。
(二) 育児のこころ
小児科 小田嶺一教授
乳幼児死亡の減少、平均寿命の延長に伴って、多産多死社会から少産少死社会へ、大家族社会から核家族社会へ、農村型社会から都

(三) 医学教育の現況とこれからのあり方
福岡大学医学部長 西園 昌久
わが国のみならず、世界的に疾病構造、環境条件の変化が起つてきている。それと共に、社会の医療と保健ニーズも推移しているが、医学教育に当る者としては、時代の要請にこたえ得る医師を作り出さねばならない。しかしながら、わが国の医学教育の伝統は、このようないずれの要請に的確に対応しているとはいえず、世界の医学教育の理念と実践に対峙してむしる鎖国状態をつづけているといえる。福岡大学は、私学という利点を大に生かして、柔軟に対応すべく、五つの教育目標を掲げ、入学者選抜やカリキュラムの抜本改正を行いつつある。

その第一は「一般医としての能力」をもつことである。社会に出てどのような分野で医療に従事するにしても、十分に対応出来る幅広い知識、技能を身につけた医師を育成しようというのである。第二は「保健チームのリーダーとしての指導性」である。医師だけが一人名医であっても、治療が進む時代ではない。医療チームの中の指導力が問われるわけで、チームリーダーとしての資質は重要である。第三は「自修性」である。医学の進歩に対応するためには、生涯自修の心構えと実践が求められるのはいうまでもないことである。第四は、研究的態度で問題を解決する習慣と能力を身につけることである。以上を総括して必要なのが、「人間性」の育成で、人間医学の本質に根ざした医師作りを福大における医学教育の基本理念としている。
最後に、これらの目標に向って実践するに当たって問題になる階層を指摘し、理解と協力を要請した。
(四) 討議
森口正氏は医事紛争を担当した経験から、医師の法的知識の必要性を強調し、社会的にも広い視野をもつことを要望した。安藤精弥氏は、医師過剰時代を迎えることについての問題点をあげ、最近の医師国家試験に関連した医学教育について見解を述べた。川崎明徳氏は、卒業教育を制度化するための問題点、私立医大および病院経営上の財政問題について発言した。さらに県医師会奥村氏は、医師偏在解決法について提言した。これらの発言に対し、佐分利、真城、西園三講師よりそれぞれの立場で見解の表明があった。最後に、司会の松井理事から「まとめ」のコメントがあり、約三時間にわたる会を終了した。



*** 祝 卒 業 ***

昭和57年第5回卒業生

福岡大学医学部 同窓会の発足

予てより福岡大学医学部卒業生各位の念願であつた、医学部同窓会の発足式が、七月三日の医学部創立十周年記念式典にあつて催された。発会式は、まず総会が行なわれ、この日に至るまでの経過説明の後、会長選出がおこなわれ山崎節郎(第一回卒)を全員一致で承認した。同窓会規約により会長は役員を指名し、これも全員一致で承認された。各役員は次のとおりである。

- 授受の各恩師の先生方と、医学たの在り方、医師の在り方などについで同窓会発会式の写真は四面に掲げての談話が、まで続いている(載)

春の医師国家試験に 七〇名合格

昭和五十七年四月二、三日に行なわれた第七十三回医師国家試験の合格者が厚志より発表された。合格者おのり研修先は左記のとおり(福大病院研修生は科名のみ)。

 - 荒牧 裕貴 第二外科
 - 石井 龍 泌尿器科
 - 石河利一郎 鳥取大第一内科
 - 井上 和則 岡山大産婦人科
 - 井原 裕二 健康管理科
 - 岩尾 忠 久大内科
 - 占部 壽男 第二内科
 - 大野 孝文 第二内科
 - 大野 裕 鹿大第二外科
 - 岡本 郷子 健康管理科
 - 岡本 潔 第一外科
 - 落合 薫 不明
 - 角谷 明彦 和歌山立医大
 - 木下 昭生 第二内科
 - 木村恒一郎 法医学
 - 久保 達哉 第一内科
 - 隈本 正人 第二内科
 - 坂本 昌司 九大小児科
 - 白井善太郎 第一外科
 - 川上 剛孝 久大放射線科

九大に入学してから教授をやるまでの四〇年間、私は大部分を福岡市内で暮らしていた。福大のことほとんど知らなかった。九大をやる頃になって福大にも医学部ができるべきではじめて、そんな立派な大学だったのかと、自らの無知にあきれたものである。ところが思いがけないことから、その福大に勤めることになり、七年半という短期間ではあったが、二〇余年にわたる九大時代以上に多くの研究生活を送ることができた。人の運命は誠に不慮なものである。



宮崎一郎教授ご退職

九大に入学してから教授をやるまでの四〇年間、私は大部分を福岡市内で暮らしていた。福大のことほとんど知らなかった。九大をやる頃になって福大にも医学部ができるべきではじめて、そんな立派な大学だったのかと、自らの無知にあきれたものである。ところが思いがけないことから、その福大に勤めることになり、七年半という短期間ではあったが、二〇余年にわたる九大時代以上に多くの研究生活を送ることができた。人の運命は誠に不慮なものである。

福大によばれた頃

一九七四年の初秋、ミュンヘンから頭を痛めたのが、福大の問題であった。西園寺部長をはじめ、多くの入会者から出馬をすすめられたが、曾て鹿医専と九大

車が田舎町風の狭い道を駆け出したとたん、目の前に水あり山ありという、すばらしい環境に、まず心を奪われた。研究棟に入ると廊下は光、塵一つないという清潔さに感心し、その上、教人の旧知に温かく迎えられる。私の好きなドイツ製でうれしかったが、一六ミリ写真器は気に入るが、至急にエルモの新型を備えてもらって。教育に欠かせない書類類は大部分を九大、一部を久大から分けてもらい、さらに他大から集めに努力し、初年度は大山健

- 河野 純子 九大眼科
- 古郷 博 宮医大精神科
- 陳内 祐一 整形外科
- 末長 正弘 長大第二内科
- 長沼 敬子 放射線科
- 船越三郎子 第二内科
- 松永 英裕 整形外科
- 三宅 純 心臓血管外科
- 森 幸司 健康管理科
- 吉田 力 久大第一外科
- 田原 亨 九大温研
- 樋口 訓久 心臓血管外科
- 高橋 悦司 愛媛大小児科
- 中山 郁男 産婦人科
- 松本信一郎 産婦人科
- 内田 敏文 第一外科
- 妹尾 一雄 久大耳鼻咽喉科
- 友成 明子 久大眼科
- 野崎 善美 放射線科
- 宮崎 秀人 久大第三内科
- 国崎 真 健康管理科
- 城間 公博 熊本大整形外科
- 橋口 雅尚 第一外科
- 棚瀬 一幸 健康管理科
- 野田 寛 第一内科
- 吉峯 晃一 耳鼻咽喉科

アニマルセンターで慰霊祭

例年七月に行なわれている動物で二万匹を越えている。慰霊祭が、今年も七月十四日午後アニマルセンターで取り行なわれた。今年も第五回になる。実験に供される動物は、その種類も年々が増え、昨年一年間で研究に寄与している学内の多数の研究者、学生の犠牲になった動物は、十種類以上、焼香が行なわれた。

福岡大学医学会 第七回例会の報告

日時 昭和五十七年二月十七日午後四時
場所 福岡大学医学部臨床大講堂

一、一般講演
大学院生 荒川規矩男教授
1、人間生物系 那須康典
「毛ルモット結腸癌に対するIsoprenalineの抑制効果」
司会 今永一成教授

2、病態機能系 河野正司
「健康者の等速運動耐性刺激による動揺病の研究」
司会 曾田豊二教授

3、病態生化学系 吉田豊和
「虚血性心疾患患者の運動耐性」
司会 木船佛脚教授

二、特別講演
宮崎一郎特任教授
「マルツ肺吸虫の問題をめぐって」
司会 木船佛脚教授

4、社会医学系 徳永雄一郎
「精神分裂病者・うつ病者・神経病者の面接時における非言語性行動に関する研究」
司会 西園昌久教授

編集後記

福岡大学に医学部が開設されて十周年を記念して、そのための記事のうち、その一部を次号に廻さざるを得ないことになってしまいました。この祝賀を中心としたものでは大した意味もありません。福岡大学医学部は地域医療と密接に関連して存在しているもので、このような立場から種々の記念行事が行なわれました。十周年といっても、それは福岡大学医学部発展のたんなる一つの節目に過ぎません。この十周年に、大学院博士課程も併設されて論文審査も行なわれるようになり、また研究棟、アニマルセンターなども増設されましたが、創設期に併つた種々の問題の解決に追いつくことも多く、応急処置ですまざるを得なかったこともないではありません。しかし、この十年間で基礎固めができました。これから長期展望の上に立って、高いレベルの発展に重要な節目かと思えます。このような意味で、本

